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ラジオ体操イベント「みんな元気にラジオ体操ワンツー！ワンツー！」の

実施について

協議第２２号「大館市教育委員会における障害を理由とする差別の解消の

推進に関する対応要領の一部改正について」の質問についての回答



教育長が教育委員会に報告する事項 

 

令和６年６月２５日                     担当課（学校教育課） 

報 告 事 項 報   告   内   容 

教育視察について １ 視察等研修（予定）団体の規模及び日程等（1学期） 
№ 団体名 期日 規模 視察等内容 

1 岩手県議会 R6.5.22 県議 １０ 
事務局 ３ 

【視察型】 
市教委 

2 富山県魚津市 教育委員会 
R6.6.3～ 
R6.6.7 

市教委 １ 
小教員 １ 
中教員 １ 

【実践型】 
山瀬小 
下川沿中 

3 福島県中島村 教育委員会 
R6.6.24～ 
R6.6.25 

小教員 ３ 
中教員 １ 
ＰＴＡ １ 

【視察型】 
有浦小 
東中 

4 岩手県釜石市 教育委員会 
R6.6.24～ 
R6.6.25 

市教委 １ 
小教員 ２ 
中教員 ３ 

【視察型】 
有浦小 
東中 

5 
岡山県 
教育委員会 

【研修①】 
R6.6.24～ 
R6.6.28 

小教員 １ 
【実践型】 
花岡小 
※研修②～③２学期 

6 R6.7.4 県教委 ３ 【視察型】 
市教委 

7 世田谷区 教育委員会 
R6.6.24～
R6.6.26 

区教委 ３ 
小教員 ６ 
中教員 ３ 

【実践型】 
市教委 桂城小 
城西小 長木小 
成章小 比内中 
成章中 田代中 

8 岩手県軽米町 教育委員会 R6.6.27 
町教委 １ 
小教員 ６ 
中教員 ２ 

【視察型】 
城南小 
北陽中 

9 北海道別海町 教育委員会 
R6.7.10～ 
R6.7.12 

町教委 
小中教諭 
計１２名 

【視察型】 
未定 

10 宮城県気仙沼市 教育委員会 R6.7.上旬 小中教諭 計１０名程度 
【視察型】 
未定 

11 千葉県 八千代市議会 R6.7.10 県議   ７ 【視察型】 
市教委 

 
２ ２学期の視察等研修予定 
・大阪府交野市教委     15 名 
・茨城県常陸大宮市教委 5 名 
・北海道浦河町教委     11 名 
・岡山県教委            2 名 

・福島県田村市教委       2 名 
・青森県西北教育事務所 15 名 
・北海道根室市議会       9 名 
・岡山県西粟倉村教委    10 名 

・沖縄県嘉手納町教委 
児童生徒      20 名 
教員              10 名 

・全国小学校キャリア教育研究会 500 名（事務局想定） 
 

※ 教員派遣予定 
・福島県中島村  小１、中１、市教委１ ・北海道別海町  中１ 
・岩手県軽米町   小１                 ・沖縄県うるま市 中１ 
・沖縄県嘉手納町 小１、中１、その他１ 

 



教育長が教育委員会に報告する事項 

 

令和６年６月２５日                   担当課（学校教育課） 

報 告 事 項 報  告  内  容 

児童生徒のクマ被害防止
対策について 

 

近年は、山間部のみならず市街地にもクマが頻繁に出
没するようになり、人身被害の危険性が高まっているこ
とから、児童生徒をクマ被害から守るための三つの対策
を講じることとしました。 
 
１ 校地内への侵入を防ぐための「忌避剤の設置」 
 ・忌避剤（液体）を使用済みのペットボトルなどに入

れ、クマが侵入（出没）しそうな場所に数十メート
ル間隔で設置する。 

 
２ 校地内に侵入した際に子どもたちの安全を確保する
ための「撃退スプレーの配備」 

 
３ 通学時の安全を守るため「全児童生徒へのクマよけ
鈴の配布（無償貸与）」 
・ランドセル及び学生カバンに付けて登下校時の安全
を確保する。 

（１）児童数：２，３８３人 
（２）生徒数：１，３１２人  計 ３，６９５人 
 
学校の内外において二重、三重の防衛策を実施するこ

とにより、子どもたちを守る体制の構築を図り、安全確
保に万全を期してまいります。 

  

 

クマよけ鈴（校外学習） 



教育長が教育委員会に報告する事項 
 
令和６年６月２５日                     担当課（生涯学習課） 

報 告 事 項 報   告   内   容 

大館市青少年問題協議会委
員の任命について 

大館市青少年問題協議会委員について、関係団体等からの推薦
により大館市長が任命しています。この度、令和６年５月３１日
をもって任期を満了したことに伴い、下記１５名を任命しました
ので報告します。 

 

大館市青少年問題協議会 委員名簿 
 

     （任期 令和６年６月１日～令和８年５月３１日） 

区 分 所 属・役 職 名 氏    名 備考 

関係行政 
機関職員 

大館市福祉部子ども課課長 富
と

 樫
がし

 照
てる

 幸
ゆき

  

大館市少年相談センター相談専門員兼所長 髙
たか

 橋
はし

 秀
しゅう

 一
いち

  

関係団体 青少年育成大館市民会議会長 佐
さ

 藤
とう

 照
てる

 雄
お

  

大館地区少年保護育成委員会会長 伊
い

 東
とう

   篤
あつし

  

比内地区少年保護育成委員会会長 小 林
こ ば や し

 匡 俊
きょうしゅん

  

大館市防犯協会会長 木
き

 村
むら

 健
けん

 一
いち

  

大館市小･中学校ＰＴＡ連絡協議会会長 田
た

 村
むら

   健
けん

 新任 

大館市子ども会育成連合会会長 田
た

 中
なか

 清
きよ

 美
み

  

大館市スポーツ少年団副本部長 米
よね

 澤
ざわ

 秀
ひで

 則
のり

  

学 識 
経験者 

大館市社会教育委員の会委員長 阿
あ

 部
べ

 之
ゆき

 義
よし

  

大館市校長会会長 伊
い

多波
た ば

 卓
たく

 美
み

 新任 

大館地区保護司会犯罪予防活動部長 長谷部
は せ べ

 芳
よし

 孝
たか

  

大館市民生委員児童委員協議会会長 山
やま

 内
うち

   進
すすむ

  

大館・北秋田地域生徒指導研究推進協議会副会長 奈
な

 良
ら

 一
かず

 崇
たか

  

大館市小･中学校生徒指導協議会会長 田
た

 村
むら

 新
しん

 一
いち

 新任 



教育長が教育委員会に報告する事項 

 

令和６年６月２５日                    担当課（生涯学習課） 

報 告 事 項 報   告   内   容 

有浦児童会館の環境整
備について 

このたび、子どもたちが快適に利用できる環境の整備を目
的として、放課後児童クラブの児童が利用している有浦児童
会館の遊戯室にエアコンを設置しました。 

同館では、これまでエアコンが設置されている図書室を使
い児童が活動していましたが、登録児童数の増加により図書
室が手狭になり、運動をする遊戯室も常時活動する部屋とし
て利用しなければならない状態でした。 

さらには、昨今の夏場の記録的な猛暑により熱中症等の健
康被害が懸念され、昨年は体調を崩す子もいたことから対策
を講じたものです。 

これから夏季休業を迎え、今夏も昨年並みに熱くなると予
想されていることから、快適な空間で子どもたちが元気に活
動してくれることが期待されます。 

引き続き、安全かつ快適に利用できる環境整備の確保に努
めてまいります。 

 

・設置日：６月４日（火） 

・設置費用：８１１，８００円 

    

 

 

 



教育長が教育委員会に報告する事項 

 

令和６年６月２５日                担当課（歴史文化課） 

報 告 事 項     報   告   内   容 

文化財ガイドウォー
クについて 

 

 

 

 

 

 

 

 ６月８日、好天に恵まれた初夏の長走風穴で、ガイドウォ
ークを開催しました。 

 参加者はガイドの説明を聞きながら、見頃を迎えたゴゼン
タチバナ、オオタカネバラ、コケモモなどの高山植物群落や
林業遺産（風穴２号・３号倉庫）を巡り、爽やかな汗を流し
ていました。 

また、外気との温度差を活用し、天然の冷蔵庫として利用
していた風穴の仕組みを聞き、先人の知恵に思いを馳せなが
ら、涼を体感していました。 

今週と来週には、動植物が観察できる芝谷地湿原や４００
年の歴史をもつ鳥潟会館でのガイドウォークを予定してお
り、広く大館市の宝を発信するとともに、文化財に対する保
護の意識を醸成してまいります。 

 

【今後の予定】 
〇長走風穴（２回目） 

  ７月２７日（土）10 時 30 分～11 時 30 分 
〇芝谷地湿原  ６月２９日（土）10 時 00 分～11 時 00 分 
〇鳥潟会館   ７月 ６日（土）10 時 30 分～11 時 30 分 
 

   

 

 

 

 

      ５号倉庫跡         ゴゼンタチバナ 

 

 

 

 

 

     オオタカネバラ                   ３号倉庫 
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議  事  の  経  過 

 開会  午後３時３０分 
 
教育長 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
各課長 
 
 
 
 
 
教育長 
 
委員 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
教育監 
 
 
 
 
 
 

 
ただ今より教育委員会会議を始めます。 

 会議録署名委員については、私と根田委員にお願いします。 
   
会議録についていかがだったでしょうか。 
 
（「異議なし」の声あり） 
 
それでは、承認とさせていただきます。 

では、４の教育長の報告事項をお願いします。 
 
（「（１）教育視察について」、 
「（２）児童生徒のクマ被害防止対策について」、 
「（３）大館市青少年問題協議会委員の任命について」、 
「（４）有浦児童会館の環境整備について」、 
「（５）文化財ガイドウォークについて」を資料により報告） 

 
ご意見、ご質問はございませんか。 

 
質問ではないのですが、今、歴史文化課の話を伺わせていただいて、令和

元年から今までかかってようやく正式に登録されるということで大変嬉しく
思います。皆さんが申請するのにどんなにご苦労なさったかと思うと、それ
が実ったことは大館市民としてありがたく嬉しいことです。 
今後もぜひたくさんの市民の皆さま、また、県外の方々、市外の方々にも

知らせていただいて、たくさんの方々に来ていただきたいと思いました。 
これからこれを保存していく、魅力を発信して皆さんに見てもらうことの

順序立てが大変だと思いますがよろしくお願いしたいと思います。 
教育視察についてですが、こうやって表にしてもらうと大変な数でびっく

りしました。大館の教育を全国で学んでもらって、子どもたちのために役立
てていただきたいのはもちろんですが、教育長さんはじめ教育委員会の方、
先生方に大変な負担がかかっていないか懸念しています。 
 
件数は、昨年度に比べて１学期だけ見ると増えているのですが、大館市は

小学校・中学校合わせて２５校ありますので、どの学校にもまんべんなく回
っていくように配慮しながら扱っております。１学期に関しては視察が重な
るとかそういうことはありませんし、中学校は８校全部を回った感じですの
で、大丈夫と思います。 
どの学校を見せてもいいというレベルに達しているのが、逆に私たちの強

みかなという感じです。 
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委員 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
歴史文化課長 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
教育長 
 
 
 
歴史文化課長 
 
 
 
 
委員 
 
 
歴史文化課長 
 
 
委員 
 
 

 
大変なご苦労もあるかもしれませんが、大館の教育が日本のため世界のた

めに役立つようにぜひお願いしたいと思います。 
次に、文化財ガイドウォークについてですが、私は昨年参加させていただ

いて、とてもいい体験をさせていただきました。大館の文化財に対する市民
の意識が高まることを祈り、歴史である文化財を守っていくという意識を１
人ひとりに持っていただいて、今後に備えてほしいなという思いでいっぱい
です。 
やはりその意識がないと、文化財を回ったり見て歩いても粗末な扱いをさ

れる方もいるかもしれませんので、こういうガイドウォークで説明を受ける
ことによって意識が高まると思います。これからも続けていってほしいで
す。 
 
ありがとうございます。先ほどの説明で１つ漏らした点がございまして、

芝谷地湿原の日程と重なってはいるのですが、今三ノ丸で行っております大
館城跡発掘調査の現地説明会を６月２９日に開催いたします。 
午前１０時と午後１時３０分からの２回開催いたします。大館城跡ですの

で、江戸時代のものを想定して発掘調査を進めていたところ、中世室町時代
のものと推定される竪穴建物跡が確認されまして、そちらの調査が６月３０
日までで、まもなく埋め戻されてしまいます。その前にまず急きょ現地説明
会を開いて、広く一般に公開したいということで開催いたします。ぜひご覧
になっていただければと思います。 
 
室町遺跡と推定される遺跡は、大館では初めてになると思います。要する

に佐竹さんが入封する前の状態、大館がどのような状態であったか、少しは
わかってくると思います。 
 
建物跡の他に、「かわらけ」という儀式で使った素焼きの皿、使い捨ての

皿、あと１５世紀から１６世紀にかけてのなかなか大館城跡からは出てきて
いない磁器・陶器が出ていますので、ぜひ興味のある方は来ていただければ
と思います。 
 
出てきたときのような、かけらのものが博物館に展示されることになるの

ですか。 
 
ゆくゆくは展示すると思います。 
 
 
教育視察についてお伺いします。 
これだけ大館教育が注目されているのは、我々市民として誇りであるので

すが、大館市教委から派遣される予定について、その中身、例えばどのよう
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教育監 
 
 
 
 
 
 
委員 
 
 
 
 
 
 
 
歴史文化課長 
 
 
 
 
 
 
 
 
委員 
 
 
 
 
 
 
教育長 
 
 
 
 
委員 
 
 

な教科でどのような先生が行かれるのかなど教えていただけますか。 
 
それぞれの市町村で要望が違いますので一概には言えませんが、基本的に

招へいされる相手方の希望は、授業の構築に関して提案、事例発表していた
だきたいというものと、実際に来て授業してほしいという、大きく分けてこ
の２つがあります。 
それの教科もどちらかというと、国語、算数、理科、社会、英語、この５

教科の中でお願いしますという要請がほとんどです。 
 
先ほど委員からもありましたように、鳥潟会館の名勝指定について、本当

にもう何年もかけて積み上げてきたものが今結実ということで、私も大変う
れしく思います。 
一方で、ここからがスタートとも言えるわけで、この状態を維持していく

にはそれなりにお金がかかることだと思うのですが、その名勝に指定された
ことによって、何か財政的なメリットなどがあるものかどうかをお知らせい
ただきたい。 
 
国からの補助がふんだんにあるというふうに言いたいところなのですが、

それほどないです。やはり文化財に対する予算というのが、国、地方含めて
非常に厳しいものがございます。指定は県内で３番目だと言いましたが、先
の旧池田氏庭園と秋田藩の如斯亭も、県からは市町村への補助はないという
ことで、市町村所有の名勝指定になっているものに関しては、補助がないよ
うな状態です。 
国の方で何かもっとないのか、今後ちょっと探していきたいと思います

が、財政的なメリットは期待しているほどない感じです。 
 
ありがとうございます。 
そういう意味でも、何か例えば民間の力を借りるとか、いろいろ方法があ

ってそれが必要かなと思いますので、引き続きお願いします。 
あと三ノ丸の発掘ですが、室町時代のものも出るということで、これから

どんな知見が出てくるのか非常に楽しみなところです。引き続きよろしくお
願いします。 
 
実際のところ、今回は庭の方の名勝指定ですけれども、やはり建物と一体

となっておりますので、建物の方も視野に入れながら整備していかなければ
ならないと思っています。 
他にございませんか。 
 
クマ被害の対策についてです。毎日のように出没情報があるので心配して

いたところですが、スプレー等の経費が結構かかると思うのです。 
まず、安全確保のためにいろいろ対応してくださって本当にありがとうご
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ざいます。学校や保護者の方々の安心材料の１つになるのかなと思っている
ところです。 
ちなみに、各校でふるさとキャリア教育の取り組みを進めている中で、自

然の中に入ってというような活動も少なからずあると思います。その中で、
こういった状況なので取り止めている学校もあるかと思うのですが、それに
ついてはやっぱり致し方ないかなとは思うのですが、そういった外の活動へ
の支援などもあれば、学校でも安心して取り組めるのかなと思っているとこ
ろです。 
学校の要望等を聞きながら、もしできることがあればご検討いただければ

なと思います。 
 
２ページ目の写真は、川口小学校の校外学習でクマよけ鈴を付けて活動し

ているもので、この時はクマ撃退スプレーの配備は間に合いませんでした
が、今後、校外学習などにも持っていってほしいし、クマ撃退スプレーは使
い方をしっかりしないと危険な物なので、各校に配備した後、管理をしっか
りするよう指示をしたいと考えています。なお、今後、学校からの要望など
があれば、新しい施策に反映させていきたいと思います。 
 
撃退スプレーのことです。 
先日、鳳鳴高校の方とお話しする機会があって、県の方から高校に３本配

布されたと伺いました。各学校には、何本ぐらい配られるものなのでしょう
か。 
 
忌避剤は各校１本、１リットル程度ですが、それを３００ミリリットル程

度に小分けにして、数十メートル間隔で数か所設置することにしています。
スプレーは、各校２本を準備して配布します。 
先ほど説明しましたが、撃退スプレーにつきましては、クマの射程距離は

７、８メートル程度でクマの目、鼻、顔に目掛けて打つという感じです。成
分といたしましては唐辛子ですので、それでクマを一時的に撃退するという
ことで、実際にクマが校地内、敷地内に出てそれを追ってスプレーするとい
う想定ではなく、あくまでもクマが向かって来るようなときに非常対策で使
っていただくというのを想定しております。 
 
クマのことはいろいろな方から聞くので心配で、親御さんもどんなに心配

しているか、学校と家を往復する子どもたちのこともありますし、大変なこ
とだなと思っております。 
有浦児童会館のエアコンのことですが、昨年見学に行ったときに非常に広

いところに２台つけていますが、これでどのぐらい効果があるのでしょう
か。 
 
設置したあとに、試しに子どもがいない状態のときにやってみまして、そ
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のときは本当にヒヤヒヤする感じだったのですが、ただ、子どもが入ってい
っぱいになったときはどうなのか、今は毎日ある程度の時間に先生たちに温
度設定をチェックしてもらって、それによってエアコンが足りなければまた
考えたいと思っています。 
 
報告については、よろしいでしょうか。 
それでは、「その他」に入ります。 

 
（「協議第２２号「大館市教育委員会における障害を理由とする差別の解消
の推進に関する対応要領の一部改正について」の質問についての回答」を口
頭報告） 
 
（「２０歳を祝う会＆企業協賛について」を口頭説明） 
 
 
（「ラジオ体操イベント「みんな元気にラジオ体操ワンツー！ワンツー！」
の実施について」を口頭説明） 
 
ご意見、ご質問等はございませんか。 
 
ラジオ体操イベントについてです。 
時間が１時間半とのことですが、１時間半体操やっているわけではおそら

くないと思いまして、かなりのフィジカルではありますが、講話もあるので
すよね。 
 
ワンポイントワンポイントで手の動きであるとか向きであるとか、そうい

った講習を入れて、こういうことをするといい動きになりますとかきれいに
見えますとか、そういった説明をします。昨年の１１月１１日にもハチ１０
０の記念イベントとしてやっていただきました。今回、時間が割ける間に参
加していただければと思います。 
 

（「来月の開催日程」について） 
 
 
委員の皆さまから何かございませんか。 
それでは、以上を持ちまして、教育委員会会議を終了いたします。 

 
 
 
 

 

会議終了時刻  午後４時３５分 


